

竹

や  
ん

酒

日野善太郎  
花緑紅茶ナノ子

太郎

連載  
新編  
小説

ききめがなかつた。

「くめない人柄で、なかなかからもねづ  
れていた。

「酒さえ飲まなけりや」

ヒロシの飯端なかまの竹やんが死んだ。  
酔つぱらつこ階段からころげあちて、それ  
きりだつた。テレビを見ていた姐ごが、物音  
におどろいて飛び出したとき、もう床トケ  
にはつこいた。

そんな死に方をするくらいだから、竹やん  
は酒好きだつた。毎晩あびるほど飲んだ。

「ほどほどにしひけや。明日の仕事にかし  
つかえるで」

と言われても、

「もう一本だけ、姐さんたのもわ」

片手でおがむ真似して、あヒミセがんだ。

姐ごが酒を出さないヒ、外へ出で立ち飲み屋  
で飲んだ。

根フから酒好きだから、タマの此言など

いようなことをじついた。しかし竹やんは  
妹さんより酒の方が好きうしかつた。

仕事もよくする方で、掘り方でもこれもか

なうものがいかつた。人が一升米ほるヒキ  
に竹やんは二升米ほつた。

小間わりのヒキば、自分の持原を早くすま  
せこ、なかまのぶんを手つぜつた。それでい  
て腕じまんは決してしなかつた。

だからなかまたちみな、竹やんといつし  
てから仕事したがつた。土方の仕事はどのまつ  
よに仕事したがつた。

だが、工方仕事は何頃かてもうまかつた。

親方も竹やんを信頼してこひ、

「酒さえ飲まぬけりや」

現場の一つぐらこまかせたいヒ、いつも言  
つてゐた。

そんな竹やんは、

「もう一本だり」

ヒセがまれるヒ、さすがの姐ごも三度に二  
度は負けてしまい、しぶしぶ頷く。

「明日休んだら、しょうらせんで」

なヒヒ言いながら、もう一本出した。する  
と竹やんは、そのヒセだけマジメな顔になつ  
て、

「行くとも、はつこでも仕事には行くわ  
と言つのがつねだつた。

竹やんのもう一本はきりがなくヒ、もう一  
本を飲んでしまうヒ、姐さんもう一本だけヒ  
手を出すから、もう一本は、もう五本かもう  
十本になつてしまふ。

姐さんは竹やんの「もう一本」がはじまるヒ  
ヘルメットが頭に焼けた、脳ミソが煮えた  
(3)

えそらとして、またいつ隣り出すかわからぬ  
雨にとなえて、元請が工事を危ぐからだ。  
土方たち、天気がフフく間は休みなしに會  
かねはならない。

ヘルメットが頭に焼けた、脳ミソが煮えた

ぎるよつて。汗があらひもをつたつて、田中  
ほた落ちる。田に入つてしみる。シャツだつ  
てじゅくしゃくで。

現場へ出たうヘルメットをかぶれなんて、  
だれが看えだしたんだ。そいつはあおかた土  
方をしたことのないヤフだろう。あんなもの  
かぶつて、真夏の炎天下でツルハシもつて  
みる。しまじに氣が狂うぜ。

わるいこじて、早出や残業がつづいた。田  
中の暑さで仕事がはかられないから、その分  
を匕にかえすためだ。

「何せ暑いからもう。朝夕のすすしいうち  
に仕事するのがあたりのためや」「  
ヒ親方はいうけれど、その言葉を信じて直  
間ちんたらやつこいでら、こきめん早出と残  
業がふえるしかけになつていて。ビフ「こ  
ろんでも土方はへりな仕事じゃない。

ヒロシたち土方は、早出と残業がきりこゑ。  
それはヒコの会社のサラリーマンも、ヒコの  
工場の工員もおなじだろうが、工方たちはま

じかくやつたのだ。

規則や時間にしばられるのがあたりだから  
この度世をしているんだ。気に入らないに飯端  
はねつさビトンスラする、気に入つた飯端と  
も気分がかわれば、その場をサヨナラだ。  
履歴書もいらねば、身分証明もいらない。  
行きあたりはつたり飛びこんだ飯端がねぐら  
なのだ。仕事の腕をじまんすることはあるこ  
とも、めんどうな責任はこなしてもらつた。  
だからオレたちのことを自由労働者といつ  
のだとビ、いつかだれかが教えてくれた。でも  
ヒロシは、といつは自由労働者のまゝがいじ  
やなにかとおもつてゐる。

ヒトでなく、ヒロシたち早出や残業は大が  
さい。そのわり小間割こねすきだ。おり  
おり倒して一日の仕事を早くすませて、わざ  
せと帰つてくる。こんな気持ちのいいことはあ  
りやしない。

親方は朝夕の涼しいうにヒにうけれど、  
ヒロシたちは早く帰つたにひり、田中もかん

びたまには水呑みがつて。  
しかし、親方とか元請ヒカの敵なんこそのは  
はすれまじいものだ。せっかく日中がんばつ  
てひつて、ひの市ひづかへみくべかつたヒヌフノくれて  
も、早く帰れとは言つてくれない。やれ残業  
だ、やれ早出だヒ追いまくりやぶる。  
さすがの竹やんも夏バテだつた。バテたの  
は才やんせけじゃなじが、他のものは、こぞ  
とうに外ものに、意地フヰヒタから竹やんは  
一日も休まなかつた。

「休まねー」と、  
ヒ、ほどもに親方にひの市ひも、なかなか  
うんとあつてはくれないが、そんなときには  
夜中にヒツヒ音端をぬり出して、今は寝てか  
ら公園かどこかで音刀を音刀ンして、朝の九時ころ  
みんなが仕事を出たあと、ヒツヒモドロギ  
いいんさ。親方もとこまで文句はいわない。  
でも、才やんはそれをからなかつて、よく



信もはだらいい、早出も残業もちゃんとつきあつて、帰ればあまつし酒だった。バテるのがあたりまえだ。

いや、竹やんがバテたのは、この夏の暑さのせいばかりではない。無理がにたつて、ずっと前から体をこわしていったのだ。それがここへきて、じつに疲れたのにちがいない。

めずらしく竹やんが仕事を休ませてくれと言つた。

「何を言いよるねん、今日はお前が出んと掘りかたの仕事が終らんやんけ」

ヒ親方は小なり目を三度にしおつてば、竹やんの目が赤くtronヒした。酒くといをしているのを見て、何も言わなくなつた。竹やんの酒が朝までの「こじるの」はめずらしいことではないが、「朝はいつもどちらがつていて、体が左右に、ゆらーリ・ゆらーりビゆれて、とても現場へ出られるやういはなかつた。

「だからアレほど飲むな言うたのに」

「××組のおやじさん。みたくから電話でつせえ」

ヒどなつた。  
ヒロシとなかまのもう一人が、腰あこしきいれこいるのを、上からこしすしていに親方はすぐ事務所へ行つた。うるさいやつがいなくなつて、ヒロシたちはほつとした。  
それが、竹やんの死をしらせる電話だったのじ。

その日の残業は中止になつた。

「クリenci死に方しよつて。竹のやつどうせ死ぬなら現場で死ねば、親孝行するほどせ二がれたのに。なア」  
ヒ親方がたれにともなく言つた。ヒロシは已まつていにが、竹やんと飲み友だちの一人が言つた。

「現場で足場から落つたことにしたやつたらどうです?」

「基準筋がやかましいとかいはア。だから酒は飲むなどいつも言うて、ヒんや」

と姐姐が叫びた。  
前の夜、いつものように、もう一本がもう五本ぐらにになり、いつものように姐さんがおこつた。

「こつまで飲んでるんや。ウチは赤ちゅうちんの飲み屋ヒちがうんやで。竹やん一人のかばで、こつこも片づかへんやないの?」  
可やんはそのとき、かなしさうな表情でドロンとじて目をむけた。

「仕事なら行くよ。うん、たとえはつこでモ行くよ。なア姐さん、もう一本だけ」

と言つた。

これからもう一本だけもらつたか、外へ出て飲みなあしたかしらない。なぜならオレはそのとき風呂にのれ、かえるヒツヤホコしましたからだ。

あいもかわらず、うんやりするような男い日だつた。

昼休みのすこし前、現居事務所のきから体をのり出して、若い監督が、

親方は舌打ちした。

ヒロシは前の夜の竹やんが、もう一本だけヒロシと話の悲しげな顔をおもいだし、それにかたねて土曜の夜のことをおもいだしした。あのヒキオールナイトの映画を見るつもりで、ヒロシは町に出た。映画館で興までありますとして翌日の仕事を休むつもりだつた。

まだ時間が早かつたので、ヒロシは町をぶらついた。パチンコで二百円負けた、本屋で週刊誌を立ち読みして、また時間があつたら、サテンに入ろうとしたとき、竹やんに声かけられた。

「ヒロシ、一杯つきあえよ。アイスクリーモンにはいろうヒしたのは、アイスクリームのためヒやない。どの店はウエスタンのレコードが多いからで。レコードをきなからヒーたのんまるに田がたえてくる。

「土方のくせにへんばやつやな。あんな音  
のどこがええんや」

と竹やはヒロシを飲み屋にひつぱつてい  
つた。そこにもジュークボックスがあつて、  
盆栽の人形とか、人生劇場などの演歌があつ  
た。

「叹けば飛ばば舟のママに、かけたい  
のち古笑わば笑え」

と竹やはレコードにあわせヒチ君をうた  
つた。本人は気やうよれぬうでつたが、がら  
がら声で、調子はずれにとなるので、はた  
めいわくな歌だった。

オールナイトに行くのは映画を見るためで  
なくて、映画館で眠るためだから、コーヒー  
のんで目なためるより、酒を飲んでねむくな  
つたほうが、理窟にあつこるかもしれない  
ヒロシは思つた。

「土方するなら土方の根性もたなあかんぞ」  
ヒカやんが、いつもどろび、お説教じあ

あわせじ番号をしらべて電話をかけた。竹や  
んの兄という男は、

「君とは十年も前から何の關係もない、あ  
ん日本が死のうヒ生きよう、しつたことだ  
はない」

と言つた。それでもせめて遺骨の引  
取りにきてほしいヒにつたら、

「アカの世人同様の男の骨なんか、もらつ  
ても置くにこまる。どちらで遠くなり、すこ  
りがりみきなようにしてくれ」

と、めいわくとうに語つて電話がされたそ  
うだ。

「十一年前にどんなことがあつたかしらない  
けれど、じつた一人の肉親の言いぐさにして  
はつめたすぎるやないか。よし、それならこ  
ちらで盛大な葬式を出してやる」

と親方がいきました。

その次の日、親方の言葉もあり、竹やは  
葬式が葬儀でおこなわれた。しかし、半分以  
上のなかまは仕事にいかされたし、そんなに

くらべるヒ。たゞ簡単に語りかつたは、ヒ君  
だ。

「しかしながらヒロシよ。何ぼ土方の根性い  
うとも限度うもんがあるだら。うちの親方  
は仕事の悪や。オレは頭で元気アけて現場に  
出どるが、いまに仕事に殺されるで」

翌日、ヒロシはまんまと休んびが、竹やは  
はやはり仕事に出た。死ぬ日まで一日も休ま  
なかつた。

あれが土方の根性だろうか。みんなは馬  
鹿らしいぜヒロシは思つた。しかし、竹やは  
んの本音は「いまに仕事に殺されるで」のほ  
うだつたにちがいないとも思つた。

酔っぱらつて階段から落ちたのにから死因  
は酒のせいだが、その酒は仕事のためにから  
仕事が竹やは殺したとも言えるのや。

親方は竹やはの本籍地に電報を打つたが、  
次の日の夕方になつても何の返事もなかつた。  
帳づけのおっさん、電話局に何度も問い合わせ



盛太とはいたなかつた。

仕事に出るなかまたちは、竹やんの宿にわざわざおひいて出でていつた。

ヒロシは親方に成れどいわれて、仕事にはいかなかつた。親方の背広を着せられと、腰の腕をつけ、受付にすわることになつた。

香典はかなりあつまつた。親方の腰で、もうういうの元請や、親方連中がとどけてくれたし、近所の人も来てくれた。

「でも、竹やんの兄キが遺骨を引きとらなければならぬからな」

「この香典の費用は莫大だからな」とあたり前のような顎だてられた。つまり香典は親方のふところにみんな入つてしまふのだ。しかも、香典の費用は健保険からも出るはずなの。

いやなる。

ヒロシは香典を四、五枚オケックに入れた。香典が残つてから、ヒロシは店に出た。香典が残つてから、全額で三万円あつた。

「死んだ者がいぢはん様だねア、竹やん」と今月の勘定はもらつたばかりだし、このままケツワッてもいいつもりである。

労務者渡世——  
8月愛読者のつどい  
一まア毎月ボチボチ  
やっていかといふ  
ことで今月もやりま  
す。投稿なんかも持  
って来てね♪

20日(水)晩6時半  
西成市民館3階講堂